

➤ COMMUNIQUÉ DE PRESSE | Le 2 février 2024

Le Parc naturel régional des Volcans d'Auvergne conduit un programme pédagogique visant à sensibiliser les plus jeunes au pastoralisme, à l'élevage de montagne et à la richesse des milieux naturels du Parc. 28 classes d'écoles élémentaires et collèges y participent dans le Puy-de-Dôme et le Cantal, tout au long de cette année scolaire.

Le pastoralisme est une composante essentielle de l'élevage extensif dans le Parc des Volcans d'Auvergne. Couvrant près d'un quart du territoire du Parc, les surfaces pastorales revêtent des enjeux multiples. Elles fournissent une importante ressource fourragère tout en participant de l'identité et de la biodiversité de nos paysages de montagne. Elles accueillent également de nombreuses activités de loisirs, de plus en plus prisées par les habitants et les visiteurs, qu'il faut concilier avec l'activité agricole. Le pastoralisme, ce sont aussi des métiers trop peu connus : les éleveurs, souvent réunis en groupement collectif d'estives, et les bergers employés à l'année ou pour la saison.

Pour faire découvrir aux plus jeunes cette activité, le Parc naturel régional des Volcans d'Auvergne conduit **un programme pédagogique destiné aux écoles de son territoire, intitulé « Un berger dans mon école »**.

Depuis la 1^{ère} édition en 2021, **98 classes du Parc des Volcans d'Auvergne ont découvert toutes les facettes du métier d'éleveur ou de berger par une diversité d'activités** : rencontre dans la classe avec un éleveur de la commune ou d'une commune proche, découverte de la bergerie en hiver au moment des agnelages et des races ovines locales, fabrication de fromage au lait de brebis, ateliers créatifs autour de la filière laine, du tissage, du feutrage, sortie aux beaux jours sur les prairies d'estives et rencontre avec le berger...

Pour cette quatrième année scolaire, une vingtaine d'éleveurs puydômois et cantaliens ont répondu présents pour accueillir au total **28 classes issues de 15 écoles et collèges** (17 classes de la partie puydômoise du Parc et 11 classes de sa partie cantalienne). **Le programme se déroule sur toute l'année scolaire**, en classe, dans les fermes puis sur les estives.

« Un berger dans mon école » a été élaboré par le Parc avec la contribution et la validation de **l'Éducation nationale**. Ce projet est financé par le **Contrat Vert et Bleu du Parc des Volcans d'Auvergne** soutenu par la **Région Auvergne-Rhône-Alpes**.

Visite de la classe de CM2 de l'école de Sayat chez Philippe Géraud, éleveur ovin à Egaules, commune de Volvic : découverte du métier d'éleveur, de la ferme et des différents animaux d'élevage.

Philippe Géraud est éleveur ovin, il cultive aussi des parcelles agricoles autour de sa bergerie pour produire ses propres céréales.

Cette matinée vient à la suite d'une première séance en classe structurée autour d'activités sur le thème du pastoralisme et de l'élevage en général. Des questions des élèves sont restées sans réponses à ce moment-là et cette visite sera l'occasion de les trouver.

Les objectifs de cette matinée sont les suivants : rencontrer un éleveur et échanger sur son métier ; rencontrer les animaux (découvrir les races, comprendre la vie d'un mouton, faire la différence entre un bélier/une brebis/un agneau, découvrir le cycle de vie des ovins/leur alimentation...) ; se reconnecter aux éléments, au vivant, à la réalité : sentir le foin/la paille/la laine, ressentir la chaleur des animaux dans la bergerie, caresser les animaux, écouter les sons de la ferme, marcher dans la boue etc... ; en seconde partie de matinée, une découverte des alentours de la bergerie permettra de faire le lien entre les paysages rencontrés et la pratique de l'élevage en moyenne montagne, l'impact du pâturage sur les milieux, etc.

La poursuite du projet s'organisera autour d'un approfondissement des thématiques découvertes et enfin une journée sera programmée plus tard au printemps pour découvrir la vie du troupeau ovin dans les prairies.

La classe est accompagnée par Sylvie Rochet, l'institutrice et par Kévin Conilh, éducateur à l'environnement missionné par le Parc pour suivre le projet tout au long de l'année. Fabienne Michel, chargée de mission Education du Parc naturel régional des Volcans d'Auvergne, coordonne le programme « Un berger dans mon école » avec l'ensemble des établissements scolaires engagés, les éleveurs, l'Education nationale ainsi que les éducateurs à l'environnement chargés d'accompagner les classes pour le compte du Parc.

Contact Presse

Anne DASRIAUX, chargée de communication tél. : 04 73 65 64 38 / 06 89 11 95 82 | adasriaux@parcdesvolcans.fr